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НЕЙРОСЕТИ ПО ЗАПРОСУ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
ПРЕДСТАВИЛИ, КАК БЫ НАШ ГОРОД НА РИСОВАЛИ ВИНСЕНТ
ВАН ГОГ, КАЗИМИР МАЛЕВИЧ И ЭДВАРД МУНК. → стр. 6-7

Культурное 
возвращение
Накануне стартовал IX Санкт-Петербургский 
международный культурный форум. Он вернулся 
в наш город после четырехлетнего пере рыва. → стр. 2-3

   РОМАН ПИМЕНОВ
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА, АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

КУЛЬТУРНЫЙ форум проходит в Петер-
бурге в 9-й раз и впервые с 2019 года. 
Его приходилось несколько раз перено-
сить из-за пандемии COVID-19.

«Это  долгожданное  собы-
тие для  жителей и  гостей города, 
а  для  Петербурга  – еще  одна воз-
мож ность рассказать о своих дости-
жениях в  сфере культуры. Так  же, 
как и на выставке «Россия», которая 
недавно открылась в Москве», – отме-
тил Александр Беглов.

СВЯЗИ СОХРАНИЛИСЬ
Одна из первых панельных дискуссий 
Культурного форума прошла под назва-
нием «Общая сцена: сотрудничество 
театров как символ объединения миро-
вых культур». 

Интерес к мероприятию был огро-
мен, тем более что в нем приняла уча-
стие министр культуры РФ Ольга Люби-
мова. По завершении полуторачасо-
вого диалога ее окружили журнали-

сты, которые попросили поделиться 
впечатлениями о форуме.

Прежде всего Ольга Любимова 
отметила, что ни громкие политиче-
ские высказывания, ни даже панде-
мия не смогли разрушить культурные 
связи. Она подчеркнула, что на форуме 
встречаются представители самых раз-
ных стран.

«Вот сейчас закончилась секция, 
которой я руковожу. И для меня было 
безумно важно, что те горизонтальные 
связи, которые были в культуре, сохра-
нились. И наши коллеги из Италии, Испа-
нии, Японии и, конечно, Китая здесь. 
Вы видели, какие это эмоциональные 
спикеры. Это не формальное зачитыва-
ние докладов, а дорогой для нас диалог, 
такие очень трогательные выступле-
ния. Чувственные и полные эмоций. 
Это очень важно», – сказала министр.

ЭТО НЕ ОТМЕНА. ЭТО ГЛУПОСТЬ
Форум получил заявки от большого 
количества стран. Одним из участников 
стал общественный деятель и инвестор 
Пьер де Голль, внук генерала Шарля 
де Голля. Он считает, что российскую 
культуру стирают на Западе. Вопрос 
в том, кому от этого хуже.

«Запад постоянно сталкивается 
с деконструкцией традиционных цен-
ностей, которые создают самобытность 
разных народов. Этот человек-потреби-
тель не имеет потребности в духовно-
сти, он потерял универсальные ценно-
сти», – полагает Пьер де Голль.

Накануне начал 
работу IX Санкт-Пе-
тербургский меж-
дународный куль-
турный форум. 
Наш город ждал 
и тщательно гото-
вился к этому мас-
штабному событию, 
заявил губернатор 
Александр Беглов.

О чем говорили в первый 
день Культурного форума

 ФОТО ДНЯ / ФОРУМ ОТКРЫТ АБСОЛЮТНО ДЛЯ ВСЕХ

Вчера на Дворцовой 
площади прошел 
общедоступный кон-
церт в честь открытия 
Культурного форума. 
Хедлайнерами стали 
певица Zivert, группы 
The Hatters и Dabro. 
«Мы выбрали самых 
популярных на данный 
момент исполните-
лей», – ска зала режис-
сер Тамара Вострикова.

  ОЛЕГ ЗОЛОТО

Международный культурный 
форум – масштабное миро-
вое явление, но его истоки – 
в Петербурге, и мы отно-
симся к нему с особым 
вниманием.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

ОБЩЕДО�
СТУПНЫЕ 
СОБЫТИЯ 
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Советник президента Российской Феде-
рации по вопросам культуры Владимир 
Толстой назвал попытку отменить рус-
скую культуру «очевидной глупостью».

«Есть мировая культура, кото-
рая выбрала свои лучшие образцы, 
и там очень много из того, что было 
сделано в России. И если это пытаться 
вынуть, это значит просто себя уще-
мить, свои собственные права, себя 
обесценить и сделать беднее», – выра-
зил уверенность в беседе с «Петербург-
ским дневником» Владимир Толстой.

Он надеется, что здравый смысл во-
зобладает и то, что веками отбиралось 
как лучшее – Чайковский, Достоевский, 
Толстой, – останется в мировой куль-
туре навсегда, «как бы там ни хотели 
иначе политические деятели».

«Петербург своим существованием 
напоминает о том, как можно создать 
прекрасное пространство, если исполь-

зовать все лучшее, что есть в это время 
у человечества, – добавил советник 
президента Российской Федерации 
по вопросам культуры. – Например, 
пригласить лучших итальянских архи-
текторов, лучших людей в своем твор-
честве и соединить это. Собственно 
говоря, это видят все, кто приезжает 
на Культурный форум».

МЕСТО ДЛЯ ВСТРЕЧИ С ДРУЗЬЯМИ
Директор Театра юных зрителей имени 
А. А. Брянцева и председатель редакци-
онного совета «Петербургского днев-

ника» Светлана Лаврецова призналась, 
что для нее Культурный форум – это 
в первую очередь встреча с коллегами 
и друзьями.

«Культурный форум – это место, 
где завязываются дружеские отноше-
ния, ведутся переговоры, обсуждаются 
новые проекты. Очень важно, что мы 
можем придумывать их все вместе», – 
сказала она.

Сегодня IX Санкт-Петербургский 
культурный форум продолжит свою 
работу. Его официальное закрытие 
со стоится завтра.

70 стран мира
подавали заявки на участие в IX Санкт-Петербургском международном куль-
турном форуме. Такую цифру озвучила накануне старта мероприятия вице-премьер 
РФ, председатель оргкомитета форума Татьяна Голикова.

Культурный форум – это всегда большое 
событие, которое для всего музыкаль-
ного сообщества имеет огромное зна-

чение. С одной стороны, это место встречи 
для того, чтобы обсудить самые насущные 
вопросы или будущие проекты, вырабо-
тать реш ения, благодаря которым мы будем 
работать в дальнейшем. С другой стороны, 
это интереснейшие концерты, спектакли, 
выставки, многие из которых готовятся 
специально к форуму.

Хочу отметить, что в этом году наш 
трек называется «Музыкальная 
культура». Он объединяет в себе 
все аспекты музыки: великих 

артистов, на которых прихо-
дит публика, руководителей 
музыкальных вузов, учи-
лищ и школ, где их гото-
вят, директоров филармо-
ний и театров…

В этом году у нас состоится настоящий 
парад симфонических оркестров России. 
Выступят музыканты из Челябинска, Куз-
басса, Владимира. Петербургский дом 
музыки представит лауреатов последнего 
конкурса Петра Ильича Чайковского.

Конечно, откроются выставки. Будут 
показаны документальные фильмы, посвя-
щенные Сергею Рахманинову и Федору 
Шаляпину, под знаком которых проходит 
весь этот год.

Нам отрадно, что будет много междуна-
родных участников. Это наши партнеры 
из Ирана, Азербайджана, Таджикистана, 
Узбекистана, Италии, Австрии и других 
стран. Впервые в форуме будут участво-
вать коллеги из Таиланда, это открывает 
иные перспективы и возможности.

Мы надеемся, что, как и всегда после 
таких форумов, будут подписаны соглаше-
ния, состоятся совместные проекты, откро-
ются новые горизонты. И мы уже на новом 
витке продолжим нашу деятельность по раз-
витию музыкальной куль туры.

Парад оркестров, конкурс 
Чайковского и выставки
ОЛЬГА ХОМОВА /генеральный директор Государственной академической капеллы 

Санкт-Петербурга/

Союз концертных организаций 
страны, куда входит 94 филар-
монии, приезжает на форум 
практически в полном составе. 
Мы также рады, что на наш 
призыв участвовать в форуме 
откликнулась Ассоциация 
музыкальных театров.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ КАПЕЛЛА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГА СТАЛА ОДНОЙ ИЗ ОСНОВНЫХ 

ПЛОЩАДОК КУЛЬТУРНОГО ФОРУМА.

«Стереть нашу культуру 
невозможно, а попытка 
от городиться от нее – 
нелепа и бессмысленна. 
Недавно в Петербурге 

прошел фестиваль 
«Послание к человеку», 

и на него, кстати, прие-
хало большое количество 

иностранных гостей».

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ,

РЕЖИССЕР

«Мы ищем новые кон-
такты на Востоке. 

И, честно говоря, это 
достаточно плодотвор-

ная работа. Вот уже 
сей час у нас репети-

рует японский режиссер, 
в этом сезоне у нас будет 

работать китайский 
режиссер».

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА НАЦИЙ

«Искусственный интел-
лект – это не враг 
культуры, а, наобо-
рот, помощник. Так, 
еще шесть лет назад 
в Эрмитаже начали 

открывать выставки, 
созданные совместно 

с искусственным 
интеллектом».

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭРМИТАЖА

   
  Р

ОМ
АН

 П
И

М
ЕН

ОВ
,  

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
ГЛ

УЗ

МНЕНИЯ УЧАСТНИКОВ ФОРУМА

17 НОЯБРЯ 2023
ПЯТНИЦА 3НОВОСТИ

PD3157_17112023.indb   3 16.11.2023   21:28:20



В ЭТИ ДНИ в Петербурге про-
ходит ХVI между народная 
конференция «Формирова-
ние комф ортной городской 
среды». Специалисты в сфере 
ландшафтной архитектуры, 
урбанисты и экологи обсуж-
дают световой дизайн, эко-
логическое проектирова-
ние и ландшафтные реше-
ния, реализованные в рамках 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда».

РЕЗУЛЬТАТЫ УЖЕ ЕСТЬ
Вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Евгений Разумиш-
кин выразил уверенность, 
что конференция стала хоро-
шей площадкой для обмена 
мнениями и  творческими 
замыслами.

«Конференция 16-я 
по  счету, практическое 
воплощение итогов преды-

дущих встреч мы уже видим 
в Петербурге. Достаточно 
вспомнить, как развиваются 
территории набережной 
реки Карповки, набережных 
Охты и Смоленки. При этом 
важно, что  в  обсуждении 
городских пространств при-
нимают активное участие 
жители Петербурга, – рас-
сказал Евгений Разумиш-
кин.  – Сохранение и  раз-
витие зеленого каркаса 
города – одно из приоритет-
ных направлений, о котором 
неоднократно говорил Алек-
сандр Беглов».

По словам вице-губерна-
тора, в 2024 году в городе 
планируют благоустроить 
более 70 общественных про-
странств, среди них Линей-
ный парк в Василеостровском 
районе, Федоровский сквер 
во Фрунзенском районе.

САНКЦИИ НЕ ПОМЕШАЛИ
Заместитель председателя 
Комитета по благоустройству 
Санкт-Петербурга Лариса 
Канунникова подчеркнула, 
что  вопрос комплексного 
подхода к  формированию 
комфортной городской среды 
вышел за рамки одного субъ-
екта – города Петербурга.

«В  нашей конферен-
ции принимают участие 
12 стран, в том числе Иран, 
Китай, Сербия и Белоруссия. 
Эксперты рассказывают, 
как в их законодательстве 
прописаны вопросы, каса-
ющиеся развития городской 
среды. Дискуссия даст воз-
можность обменяться опы-
том и попробовать приме-
нить некоторые наработки 
наших коллег из  других 
стран в Петербурге», – сооб-
щила Лариса Канунникова. – 

«Я рада, что наша промыш-
ленность, несмотря на санк-
ции и давление, быстро пере-
ориентировалась на произ-
водство отечественной про-
дукции, в том числе созда-
ние малых архитектурных 
форм для  городских про-
странств», – добавила она.

ВАЖНОЕ МЕСТО
Напомним, что в начале ноя-
бря 2023 года Смольный одо-
брил внесение изменений 
в городской закон «О зеленых 
насаждениях общего поль-
зования». Благодаря этому 
новые зеленые территории 
появятся во всех 18 районах 
города.

«В  создании комфорт-
ной городской среды важ-
ное место занимают зеленые 
зоны», – отметил губернатор 
Петербурга.

169 детских
и 86 спортивных площадок благо -
устраиваются в Петербурге в нынеш-
нем году.

В 2024 году в Петербурге благоустроят более 70 общественных про-
странств. Новые точки притяжения власти города создают по инициа-
тиве губернатора Александра Беглова.

Комфорт стал 
приоритетом

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
ГОРОД-САД

  СВЕТЛАНА ДЯГИЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ЗОНА платной парковки на территории Василеостровского 
района, в кото рую вошли 118 улиц, начала работать 
1 ноября. Спустя две недели местные жители поделились 
своими наблюдениями с «Петербургским дневником».

«Свободного прост ранства стало больше, на 2-й линии 
вообще машин нет, хотя раньше она вся забита была», – 
сказал житель Северной столицы Андрей.

Петербуржец Данила отметил, что автомобилисты 
больше не пытаются заехать на тротуары: «Я положи-
тельно отношусь к платным парковкам. В городе много 
мест, где нежелательно ставить автомобили».

Житель Василеостров-
ского района Артур полагает, 
что эффект от введения плат-
ных парковок будет заметен 
через некоторое время. 

Парковке добавили 
порядка

СМОТРИТЕ 
ВИДЕО



  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     VK.COM/WALL127835279_298

Ветераны одобрили 
эмблему

УТВЕРЖДЕН логотип празднования 80-летия освобожде-
ния города от блокады. «Эмблема согласована обще-
ственными организациями ветеранов Великой Отече-
ственной войны и блокадного Ленинграда», – сказал 
председатель Комитета по пе  чати и взаимодействию 
со СМИ Владимир Рябовол.
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Поступившая в Петербург вакцина от бешенства позволяет прививать в день около 
300 собак. В 2023 году предполагалось вакцинировать 100 тысяч животных, план 
будет выполнен в полном объеме, несмотря на задержки в поставке вакцин.

Привитых собак по концу 
года сосчитают

В ГОРОД поступила импорт-
ная поливалентная вак-
цина от  беш енства, пере-
бои с  постав кой которой 
отмечались в начале осени. 
Об  этом «Петербургскому 
дневнику» сообщили в аппа-
рате вице-губернатора Олега 
Эргашева.

Так, с 9 по 12 ноября бес-
платную вакцинацию прошли 
1083 домашних питомца. 
Общее количество собак, при-
витых от бешенства и видо-
вых инфекций в рамках госу-
дарственного задания, соста-
вило 84 146 (по состоянию 
на 13 ноября 2023 года).

Бесплатная вакцинация про-
водится во всех районных 
государственных ветеринар-
ных клиниках и на горвет-
станции при наличии у вла-
дельца животного регистра-
ции в Петербурге.

Акция включает в себя 
клинический осмотр живот-
ного, электронное мечение 
(чипирование), вакцина-
цию комплексными вакци-
нами, регистрацию живот-
ного с выдачей ветеринар-
ного регистрационного 
удостоверения.

В аппарате Олега Эрга-
шева отметили, что бесплат-

ная комплексная вакцина-
ция собак от бешенства про-
водится по государственной 
программе «Благоустройство 
и охрана окружающей среды 
в Санкт-Петербурге», кото-

рая направлена на дости-
жение целей нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 
Эта работа находится на кон-
троле у губернатора Петер-
бурга Александра Беглова.

 МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСЕЙ ДЕМЕНЧУК / GOV.SPB.RU, ГАВРИИЛ ГРИГОРОВ / ТАСС

«Петербург является един-
ственным в России регио-
ном, в котором по госпро-
грамме вакцинация про-
водится поливалентной 
вакциной».

ОЛЕГ ЭРГАШЕВ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/      РОМАН ПИМЕНОВ

Андрей Николаевич, вы возглав-
ляете Санкт-Петербургский союз 
художников с 2018 года. Какую 
работу удалось провести за эти 
пять лет?

> Я вступил в дол жность, когда 
проблемы в организации макси-
мально обострились. Они были 
связаны с финансовыми, имуще-
ственными и кадро выми вопро-
сами. Более того, тогда возник 
вопрос о ликвидации союза. Поэ-
тому мне пришлось забыть о том, 
что я в первую очередь художник, 
живописец, и заняться админи-
стративной работой.

Соглашаясь на эту должность, 
я не знал, с чем в итоге столкнусь. 
Осознание пришло только с тече-
нием времени, когда началась 
активная работа по решению всех 
вопросов.

Здание на  Большой Мор-
ской улице удалось сохранить 
за союзом?

> Мы продлили с администрацией 
города договор аренды на 49 лет. 
При этом союз несет очень серьез-
ные охранные обязательства: 
здание является объектом куль-
турного наследия федерального 
значения, и мы обязаны следить 
за его состоянием.

Члены союза, конечно  же, 
вздохнули свободно  – здание 
осталось за нами, а значит, есть 
место для работы, для выполнения 
нашей основной задачи – попу-
ляризации современного россий-
ского искусства как в России, так 
и за рубежом.

Какие еще объекты недвижимо-
сти есть у союза?

> Существует миф, что петербург-
ский Союз художников – это бога-
тейшая организация. Возможно, 
так и было в советское время, 
когда помещения, в которых рабо-
тали художники, формально чис-
лились за региональными сою-

зами. Городские администрации 
занимались их строительством 
и обустройством, а затем пере-
давали по назначению в союзы.

Но  пришли 90-е. Состоялся 
съезд Союза художников России, 
на котором среди прочих решался 
вопрос о принадлежности поме-
щений. В итоге бόльшая часть 
мастерских перешла под контроль 
городских администраций, и лишь 
малая часть осталась за союзами.

Так случилось и в Петербурге. 
При этом возникали трудности 

либо с документами, либо с тех-
ническим состоянием помещений 
той небольшой части, которая при-
надлежала союзу. На сегодняш-
ний день у нашей общественной 
организации во владении всего 
несколько объектов.

Сколько у организации насчиты-
вается творческих мастерских? 
Хватает ли их для художников, 
которые состоят в организации?

> Конечно же, всем всего никогда 
не  хватит. Мы не  исключе-
ние из правил. В любом случае 
тем, кто состоит в нашем союзе, 
мы всегда стараемся помочь, в том 
числе посодействовать и в поиске 
помещений. Тогда же, в 1990-е 
годы, Совет народных депутатов 
Петербурга утвердил положение 
о Фонде творческих мастерских, 
в соответствии с которым худож-
ники через нашу организацию 
по выгодной плате могут арен-
довать мастерские.

Петербургский Союз художников 
по-прежнему не входит в состав 
Союза художников России (СХР)?

> Мы очень плотно взаимодей-
ствуем с  СХР. Петербургские 
мастера регулярно участвуют 
в художественных выставках рос-
сийского союза.

Например, выставка «Санкт-Пе-
тербург»  – часть проекта СХР. 
В нем участвуют все региональ-
ные союзы. Лучшие работы масте-
ров, отобранные по всей стране, 

будут показаны на выставке «Рос-
сия», которая состоится в Москве 
в 2024 году. Можно сказать, что мы 
состоим в российском союзе в каче-
стве ассоциированного члена.

Расскажите о выставочной дея-
тельности. Какие ключевые 
выставки проходят сегодня в сте-
нах союза и за его пределами? 

> С 16 ноября по 3 декабря у нас 
на Большой Морской, 38, рабо-
тает выставка «Санкт-Петербург», 
о которой я упоминал. Для нас 
это очень важное событие, так 
как подобные форумы проходят 
раз в пять лет, а в этом году впер-
вые все секции нашего союза фор-
мируют одну сугубо петербург-
скую экспозицию. На предыдущих 
подобных экспозициях работы 
наших мастеров выставлялись 
совместно с художниками всего 
Северо-Запада. 

Если говорить о  выстав-
ках за  пределами Петербурга, 

Накануне начала работу региональная художествен-
ная выставка «Санкт-Петербург». Председатель правления 
Санкт-Петербургского союза художников Андрей Базанов 
рассказал об экспозиции и о том, какие задачи сегодня стоят 
перед общественной организацией.

4 000
художников, по данным 
петербургского отделения 
союза, сейчас живут и работают 
в городе.

1 700
мастерских арендует 
Санкт-Петербургский союз 
художников у администрации 
города.

1 000
работ, созданных за последние 
пять лет, были отобраны 
для участия в выставке «Санкт-
Петербург».

Мой принцип – избегая конфлик-
тов, находить компромисс. Поэтому 
в первую очередь я начал собирать 
команду единомышленников – худож-
ников и юристов, с которыми мы усо-
вершенствовали устав организации 
и проработали вопросы, связанные 
с законодательством.

то в этом году, например, мы при-
нимали участие в проекте «Живо-
писная Россия» (12+), который 
стартовал в  Москве на  Пречи-
стенке, а потом проходил в Кур-
ске и Твери.

Сейчас готовится еще  одна 
выставка в Москве у Зураба Цере-
тели «Ленинград  – Петербург. 
Живопись. Диалог эпох». 

Нас приглашают и  в  раз-
ные значимые культурные про-
граммы, которые организуются 
на  новых территориях. А  три 
года назад мы принимали чле-
нов Союза художников Донецка 
и Луганска в наших стенах. Мы 
всегда открыты к сотрудничеству 
и обмену опытом.

Какие планы на  ближайшее 
время?

> У нас очень тесные отношения 
с Китаем. В 50-х годах XX века 
очень много художников из КНР 
окончили Санкт-Петербургскую 

«Здание на Большой Морской осталось за нами»
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КАЗИМИР МАЛЕ ВИЧ. �В ЦЕНТРЕ ГОРОДА�

КАК НАРИСОВАЛИ БЫ ГОРОД ИЗВЕСТНЫЕ 
ХУДОЖНИКИ. ВЕРСИЯ НЕЙРОСЕТИ
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ВИНСЕНТ ВАН ГОГ. �СОВРЕМЕННЫЙ ПЕТЕРБУРГ�

ЭДВАРД МУНК. �ГОРОД СКАЯ ПОДЗЕМКА�

СГЕНЕРИ РОВАНО НЕЙРОСЕТЬЮ �ШЕДЕВРУМ� ПО ЗАПРОСУ �ПЕТЕРБУРГСКОГО
ДНЕВНИКА�

академию художеств имени Ильи 
Репина. Сегодня они, уже уму-
дренные опытом, составляют 
костяк профессуры художествен-
ных вузов Китая. Воспитанные 
в традициях русской классиче-
ской школы, они предложили нам 
сотрудничать.

В Шэньчжэньском универси-
тете основан новый учебный кла-
стер, в который входят Москов-
ский государственный универ-
ситет и Пекинский политехни-
ческий университет. В нем есть 

и факультет искусств. Я буквально 
на днях вернулся из Китая, где мы 
с коллегами договорились о под-
писании соглашения о сотрудни-
честве. Для этого в конце ноября 
делегация из Шэньчжэня прибу-
дет в Петербург.

Основные направления обу-
чения на  факультете Шэнь-
чжэньского университета – это 
реставрация и  цифровые тех-
нологии. Однако для  воспита-
ния настоящего художника пер-
вые два курса студентам необ-

ходимо изучать академиче-
ское искусство, и  худож-

ники нашего союза могут 
помочь им разобраться 
с этим направлением.

Сейчас в  организации 
есть граждане Китая?

> Да, конечно. Но, к сожа-
лению, по  законодательству 

мы не можем предоставлять ино-
странным гражданам мастерские. 
Поэтому, чтобы мы могли помочь 
им, они получают статус почет-
ных членов.

Если же человек получает граж-
данство Российской Федерации, 
то проблем с поиском и выбо-
ром мастерских практически 
не бывает.

Какие есть возможности у чле-
нов союза сегодня?

> К  сожалению, мы не  можем 
гарантировать трудоустройство, 
но готовы предоставить выста-
вочные площади для художников 
и помочь с мастерскими. Активно 
в работу союза включается моло-
дежь, для которой очень важно 
иметь возможность показывать 
свои работы широкой публике.

Сотрудничает ли организация 
с Южной Америкой и Африкой?

> Да, конечно. У  нас активно 
выставляются художники из Бра-
зилии и Африки. Иностранный 
отдел Санкт-Петербургской ака-
демии художеств имени Ильи 
Репина с радостью делится с Сою-
зом художников своими кадрами.

Наши художники активно уча-
ствуют в  пленэрных програм-
мах, которые часто проходят 
в Ленинградской области. Вме-
сте с ними выезды посещают кол-
леги из той же Бразилии и стран 
Африки. Они прекрасно воспри-
нимают Россию и русскую школу 
живописи.

При таком объеме работы лично 
у  вас остается время писать 
картины?

> Да, стараюсь находить время 
для  творчества. Сейчас мои 
работы посвящены детству, юно-
сти, в частности, судьбе моего 
отца. Он был пилотом. Последний 
его портрет я написал с натуры. 
Не так давно закончил работать 
над картиной, где изображен отец 
рядом с самолетом Як-25 – это 
реальные воспоминания моего 
«аэродромного детства».

Андрей Базанов является 
заслуженным художником 

России.

Андрей Базанов родился в 1959 году 
в Саратове. Окончил живописно-педаго-
гический факультет Саратовского худо-
жественного училища. Затем – Инсти-
тут живописи, скульптуры и архи-
тектуры им. И. Е. Репина (мастерская 
монументальной живописи). 

«Здание на Большой Морской осталось за нами»
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О ТОНКОСТЯХ в работе рассказывают 
начальник отд ела участковых уполно-
моченных полиции и по делам несовер-
шеннолетних по Центральному району 
Санкт-Петербурга Наталья Филонова 
и старший участ ковый уполномочен-
ный полиции Марина Кузьмина.

«День участкового уполномочен-
ного полиции начинается в 9 утра 
с инструктажа, на котором доводится 
информация о происшествиях на вве-
ренной территории за предыдущие 
сутки. После этого он отправляется 
по адресам, начинается поиск наруши-
телей», – говорит Наталья Филонова.

Мы готовимся к выходу на первый 
адрес.

КАК ДУМСКАЯ КАНУЛА В ЛЕТУ
Сегодня в центре города чаще всего 
случаются мошенничество, кражи 

телефонов, кражи из  магазинов, 
по дороге рассказывают нам сотруд-
ники правоохранительных органов.

Такая статистика формируется 
из-за большой миграции населения: 
в центре Северной столицы всегда 
много туристов, местных жителей 
из других районов, несовершенно-
летних, которые приезжают погулять. 
Крадут по разным причинам и все 
подряд – продукты, вещи, предметы 
роскоши…

«Самые проблемные места – улицы 
с барами: Рубинштейна, Некрасова, 
Маяковская, – сетует Наталья Фило-
нова. – Раньше, конечно, больше всего 
проблем доставляла Думская, но после 
прекращения там коммерческой дея-
тельности дышать стало легче. Также 
там очень часто происходили карман-
ные кражи, нападения, вымогатель-

ства, грабежи со стороны таксистов. 
Пиковым временем был про-

шлый год. После Нового 
года на  Думской 

стало совсем 
тихо».

Также карманные кражи часто про-
исходят в  местах скопления тури-
стов – около музеев, на площадях, 
в парках. При этом за последние годы 
карманных краж стало существенно 
меньше – благодаря большому коли-
честву видеокамер, а также актив-
ному патрулированию, которое очень 
хорошо работает в качестве профи-
лактики. Допустим, человек захотел 
совершить кражу или даже разбойное 
нападение, но увидел полицейскую 
машину – и передумал.

«В  целом камеры тоже очень 
хорошо работают как профилактиче-
ская мера. Они установлены в обще-
ственном транспорте, лифтах, у каж-
дого подъезда. Потенциальные нару-
шители об этом знают и осторожни-

чают. А если все-таки осторожностью 
по тем или иным причинам пре-

небрегают, то их быстро 
удается найти»,  – 

поясняет Ната-
лья Фило-

нова.

Прообразом современного участкового 
уполномоченного поли ции являются 
квартальные и околот очные надзи-

ратели, полицейские урядники, которые 
впервые появились в эпоху Екатерины II – 
в апреле 1782 года – с опубликованием 
«Устава благочиния или полицейского». 
В это время город был разделен на 10 поли-
цейских частей, разбитых на 42 квартала, 

и в штатном расписании появились 
чисто полицейские должности, 
одна из которых – квартальный 
надзиратель.

Территория квартала вклю-
чала от 50 до 100 домов, и надзи-

ратель наблюдал за порядком, 
освещением улиц и дворов, 

своевременным открытием 
или  закрытием торговых 
заведений.

Но в масштабах страны институт участ-
ковых надзирателей начинает свою исто-
рию только с 17 ноября 1923 года, когда 
приказом народного комиссара внутрен-
них дел РСФСР В. Н. Толмачева № 103 была 
утверждена «Инструкция участковому 
надзирателю».

Участковый вел несложные уголовные 
дела (мелкие чердачные и  квартирные 
кражи, хулиганство). Осуществлял надзор 
за бывшими преступниками, о появлении 
таких лиц на участке его информировал 
дворник.

Большую помощь участковому оказывали 
комиссии общественного порядка, созданные 
при каждом отделении милиции из рабочих, 
проживавших на территории отделения.

Все началось с квартальных 
надзирателей
ЛЮБОВЬ САФРОНОВА /лектор-экскурсовод исторической экспозиции Культурного 

центра МВД России по СПб и ЛО, кандидат исторических наук/

Тогда еще не было сыскной 
полиции, и квартальный вел 
розыск преступника, произво-
дил дознание. Чины полиции, 
достигшие карьерных высот, 
нередко начинали службу 
с должности квартального.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

цейских частей, разбитых на 42 квартала, 
и в штатном расписании появились 

чисто полицейские должности, 
одна из которых – квартальный 
надзиратель.

Территория квартала вклю-
чала от 50 до 100 домов, и надзи-

ратель наблюдал за порядком, 
освещением улиц и дворов, 

своевременным открытием 
или  закрытием торговых 
заведений.

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЛЮБОВИ САФРОНОВОЙ

Сегодня исполняется 100 лет со дня образования службы участковых 
уполномоченных полиции в системе МВД России. В преддверии круглой 
даты «Петербургский дневник» узнал, как сейчас проходит день участ-
кового полицейского.

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Откройте дверь участковому

48 000
человек служат участковыми 
в России. Такую цифру озвучили 
организаторы конкурса «Народный 
участковый – 2023», который 
проходил с 1 по 10 ноября.

МАРИНА КУЗЬМИНА

Если у вас есть замечания 
и предложения 
по распространению 
«Петербургского дневника», 
сообщите нам по телефону

670�13�03
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НА УЧЕТЕ
Отдельный сег-
мент работы участко-
вых – посещение граждан, 
состоящих на  учете. У  каждого 
участкового есть свой администра-
тивный участок с набором в том числе 
и таких адресов. Участковые регулярно 
проверяют, как живут эти граждане, 
на какие средства, не нарушили ли 
снова закон, проводят с ними профи-
лактические беседы. Частота посеще-
ний зависит от тяжести преступлений.

На один из таких адресов мы и идем 
с Мариной Кузьминой. Проживающий 
здесь гражданин был осужден по ста-
тье 228 Уголовного кодекса РФ, то есть 
за  наркотики. Конкретно по  этому 
адресу посещения проводятся раз 
в месяц.

«Именно этот гражданин в целом 
показывает себя положительно  – 
за употреблением не замечен, устро-
ился на работу. Это хороший пример, 
но таких не то чтобы очень много», – 
пожимает плечами Марина Кузьмина.

Состоящий на учете петербуржец 
живет в коммунальной квартире. Дверь 
он открыл сразу – обязан по закону. 
Но в целом так поступают не все. И это 
создает серьезные проблемы в работе 
участковых.

На маргинального элемента поду-
четный гражданин совсем не похож. 
И на работу он устроился не куда-ни-
будь, а в Санкт-Петербургскую кон-
серваторию имени Н. А. Римского-Кор-
сакова – монтажником сценического 
оборудования.

Беседа проведена, сотрудник идет 
на другой адрес.

«Работы очень много. Кроме поду-
четных лиц, у каждого участкового есть 
список адресов, которые он должен посе-
тить. В течение года необходимо пройти 
по всем», – добавляет Марина Кузьмина.

ПРАВДА 
И ВЫМЫСЕЛ
«За последние годы кон-
троль за работой сотрудни-
ков был усилен. Это пошло во благо 
и ведомства, и граждан. Участковые 
стали более аккуратно, участливо отно-
ситься к людям, даже к злостным нару-
шителям. Это упрощает работу, нала-
живает обратную связь и хорошо вли-
яет на отношение населения к поли-
ции в целом», – отмечает Наталья 
Филонова.

Кроме того, участковым помо-
гает беспрерывная видеофиксация 
их работы. Некоторые граждане любят 
даже без повода ругать сотрудников, 
писать жалобы, заявления… Видеоза-
писи помогают разобраться в ситуа-
ции и либо пресекать нарушение, либо 
легко и быстро выявлять те случаи, 
когда гражданин фантазирует.

«К участковым в принципе всегда 
относились намного лучше, чем к дру-
гим сотрудникам правоохранительных 
органов, потому что они как соседи. 
Но в Петербурге, а особенно в Цен-
тральном районе, этот принцип 
не особо работает – людей много, они 
друг друга не знают и не доверяют», – 
резюмирует Наталья Филонова.

ОЦЕНКА ЖИТЕЛЕЙ
Между тем «Петербургский дневник» 
выяснил, как работу участковых оце-
нивают местные жители.

«У нас очень хороший участковый. 
Два раза пришлось его вызывать. 
Не буду говорить, по какому поводу, 

но оба раза он был вежлив, профессио-
нален, приятно было с ним общаться», – 
рассказала юрист Анастасия.

В целом полиция, по ее мнению, 
стала работать лучше. И  на  отно-
шении людей это, конечно, заметно 
сказывается.

А вот водитель Алексей, тоже про-
живающий в центре города, вызывал 
участкового один раз, когда сильно 
буянили соседи.

«Он быстро их угомонил, и с тех 
пор у них тихо. Не знаю, может, это он 
на них повлиял, а может, и сами успо-
коились», – развел руками мужчина.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

В ПЕТЕРБУРГЕ обучаются более 300 тысяч студентов. Ино-
странными гражданами являю тся 35 тысяч из них, сооб-
щили «Петербургскому дневнику» в Коми тете по науке 
и высшей школе (КНВШ).

«Вузы города реализуют более 4 тысяч международных 
соглашений с партнерами из более чем ста зарубежных 
государств, около 340 образовательных программ на ино-
странных языках и порядка 130 совместных с зарубеж-
ными вузами образовательных программ, – рассказала 
представитель КНВШ Екатерина Кириллова. – В Петер-
бурге сложился ряд условий, позволивших городу создать 
систему выявления и многосторонней поддержки науч-
ной, образовательной и инновационной деятельности 
молодежи».

Международный день студентов учрежден в память 
о  разгоне фашистами студенческой демонстрации 
в Чехословакии в 1939 году. В последующие десятиле-
тия студенческая солидарность росла и крепла на всех 
континентах, в России этому празднику тоже отдают дань.

Каждый десятый 
студент – иностранец 

Сегодня отмечается Международный день 
студентов. «Петербургскому дневнику» стало 
известно, сколько иностранных студентов 
учатся в нашем городе. 

Откройте дверь участковому
Основная задача 

участкового – 
предотвращать 
преступления 

по подведомственным 
адресам.

На прошлой неделе 
на площади Стачек 
открыли памятник, 
посвященный подвигу 
участкового уполно-
моченного сержанта 
Павла Винокурцева. 
В церемонии принял 
участие губернатор 
Петербурга Александр 
Беглов.

   НАТАЛЬЯ ФИЛОНОВА
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Клены напротив «Балтийского 
дома» горели октябрь ским золо-
том. Лена вдохнула дождевую све-
жесть до того, как сойти по ступе-

ням в полуподвал, и порадовалась, что есть 
почти не хочется.

Но внутри ее ждал ужасный сюрприз: 
возле барной стойки стоял мужчина 
с тарелкой в руке. Лена вздо хнула, и аро-
мат сыра, ветчины, разогретого оливко-
вого масла мучительно и сладостно напол-
нил ее ноздри.

– Знаете, я заказал «Карбонару», – 
сказал посетитель, озабоченно хмурясь. – 
Думал – салат, а это…

– Пицца… – грустно сказала Лена, – 
и хорошая. Нет, что вы, спасибо, я сюда 
не есть пришла.

Из первого помещения дальше вел укра-
шенный афишами коридорчик, откуда 
несся гул голосов. Мужчина покосился, 
явно опасаясь снова опростоволоситься.

– Клуб любителей мюзикла, – пояс-
нила Лена и ненароком оправила платье. 
Надела его дома, чтобы быть уверенной, 
что сойдется и застегнется. Неделя муче-
ний перед выступлением, неделя жгу-
чего голода, и теперь, вместо того чтобы 
входить в настроение, треплюсь с чрево-
угодником не первой молодости, кото-
рый и петь-то, наверное, не умеет. Ему ж 
за сорок. Как, впрочем, через год и мне, 
объективно напомнила сама себе Лена.

– Меня зовут Иван Дмитрие-
вич, – представился чревоугодник, все 
еще без улыбки, но галантно.

– Как сыщика Путилина? – подколола 
Лена. Мужчина снова смутился. Стесня-
ясь признаться, что о знаменитом петер-
бургском сыщике никогда не слышал, он 
сказал:

– Возможно… А вы сейчас станете петь? 
А можно дилетанту это послушать?

– Мы там все дилетанты, – утешила 
его Лена, – я вот в музее работаю. Тут 
у нас и программисты поют, и кассиры 
из гипермаркетов. Просто собрались люди 
в Интернете, арендовали кафе…

Полутемным коридором они проследо-
вали в зал, где под потолком красовалась 
люстра в виде паука, а справа виднелась 
небольшая сцена. Человек тридцать угады-
вались в полумраке за ресторанными сто-
ликами. Не без удовольствия ловя на себе 
и спутнике любопытные взгляды, Лена 

усадила Ивана Дмитриевича и прошла 
к выставленным у сцены в ряд стульям. 
Там ждали герои сегодняшнего выступле-
ния: один во фраке, другой в парике, тре-
тий с пластмассовым пистолетом в руке 
и тощая лохматая героиня, озабоченно 
поправляющая во рту вампирские челю-
сти с клыками. Пятый стул ожидал Лену.

Лена села, стараясь думать только о том, 
как всем понравится платье, в котором она 
сейчас споет «Эвиту». Но в голове вертелся 
лишь образ горбушки батона, намазанной 
маслом и посыпанной сахаром. Как в дет-
стве. Голодать вредно для психики.

– Итак, все в  сборе!  – Микрофон 
на сцене блестел в лучах света, как елоч-
ная игрушка. – Пару слов о себе, уважае-
мые участники!

Мужчина с пистолетом походил на длин-
ного очкастого клоуна. Искоса поглядев 
на зрителей, он промямлил, что споет 
арию Германа «ну, где он застрелился». 
Далее поднялся деловитый крепыш в белом 
парике, снял его, назвался Федей и сооб-
щил, что, хотя работает в «Бургер-кинге», 
музыку любит с детства. Лена сказала 
про музей, про «Эвиту», как не ела неделю, 
чтобы влезть в платье. В зале заулыба-
лись, что вывело из себя девочку-вампира:

– Я буду ишполнять, – начала девочка 
и яростно поправила зубы… В зале захло-
пали, и девочка, разозлившись еще пуще, 
упала обратно на стул, делая вид, что пошу-
тила. Что так и задумано.

Мужчина во фраке оказался не столь 
лаконичен, как другие. Он казался старше 
и значительнее других, нос имел выдаю-
щийся, волосы с проседью, зачесанные 
и стянутые хвостом, а подбородок двой-
ной, но благородных очертаний.

– Эммануил, – представился он хорошо 
поставленным голосом, обводя строгим 
взглядом полуподвал, – некогда служил 
в силовых структурах. Вышел в отставку. 
Не терплю насилия, и потому спою вам 
арию зловещего Призрака Оперы – убийцы 
и гения!

Свет погас во всем зале, а на сцене заго-
релись прожекторы. В каждом помеща-
лось много светящихся точек: белые, зеле-
ные, синие, причудливыми узорами они 
скрещивали лучи на Германе, который 
сунул свой пистолет за отворот пиджака 
и, отблес кивая очками, стал тасовать вооб-
ражаемую колоду:

– Что наша жи-изнь? Игра! – запел 
он неуверенным тенорком. Невидимый 
во тьме зал дружелюбно загудел. Здесь 
не было снобов, и чем хуже звучала ария, 
тем великодушнее ощущали себя осталь-
ные любители мюзиклов. Лена знала это 
по опыту, но сейчас, когда ей самой пред-
стояло выйти к микрофону на голодный 
желудок, это бесило. Пива и раков хочу, 
отчетливо промелькнуло в голове. И про-
бовала-то этих раков с пивом раз в жизни 
в Астрахани. А хочется… Классно же я сей-
час спою «Эвиту»…

А очкастый Герман уже почти умер. 
Обращаясь к воображаемой графине, он 
допытывался:

– Что надобно тебе? Жизнь, жизнь моя? 
Возьми ее, возьми!

С этими словами он перешагнул рампу 
и двинулся во тьму, надеясь, что лучи 
света проводят его по зрительному залу. 
Но на самодельной сцене подвального 
кафе прожекторы таких чудес не умели. 
И только узкое пятно белого света осталось 
перед глазами зрителей, а безумец-картеж-
ник прошел мимо Лены неясным силуэ-
том, зловеще воздевая пистолет к виску.

– Мне больно, больно, у-ми-раю…
Вспышка и выстрел вышли какие-то 

странные, словно Герман не  застре-
лился, а попытался прикурить от зажи-
галки, одновременно глухо чихнув. 
В  следующую секунду Лена ощутила, 
как к ней на колени беспардонно легла 
чья-то ладонь. Чья-то рука. Чье-то непри-
ятно обмякшее тело, задев ее и сидящего 
рядом Эмма нуила, с эффектным грохотом 
валится на пол.

Можно хлопать?
В круг света из зала вылетел и звяк-

нул о сцену пистолет. И не пластиковая 
игрушка, а нечто такое, что Лена видела 
только в кино. Ствол очень уж длинный. 
Ах да! Это называется «глушитель».

Послышались неуверенные хлопки, 
но большая часть зрителей сидела за столи-
ками молча. Потом под люстрой, похожей 
на паука, поднялся мужчина лет сорока 
и проговорил спокойным тоном:

– Зажгите свет. Меня зовут Иван Дми-
триевич Путилин. Сожалею, но концерт 
ваш чудесный придется на время пре-
рвать. Этот человек убит. И я прошу всех, 
кроме тех, кто должен был выступить, 
перейти в соседний, обеденный зал.
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живет в Петербурге. Первый 
детективный рассказ опубликовал 
тридцать лет назад в газете «Час пик». 
Окончил медицинский институт как врач-
микробиолог, потом театральную 
академию как драматург и киносценарист. 
Автор четырех книг, серии детективных 
романов «Студент», пьес, мюзиклов, 
киносценариев, а также научных трудов 
по вирусологии и судебной медицине. 
Учится писать сказки для детей 
под руководством дочери Агнии. Любит 
оленей.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И ПИСАТЕЛЬСКОЙ АКАДЕМИИ АНТОНА ЧИЖА
ДЕТЕКТИВ ПО ПЯТНИЦАМ

Окончание рассказа 
читайте на сайте 

(16+): 

Каждый участник литературного проекта «Детектив по пятницам» представляет 
свой рассказ, где действие происходит в современном Петербурге, а главным героем 
выступает знаменитый литературный персонаж – сыщик Иван Путилин.
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Совсем скоро сборная России сыграет 
свой третий домашний матч с февраля 
2022-го. В марте 2023-го первым отва-

жился приехать Ир ак, в октябре – Камерун. 
Третий соперник, пожалуй, самый экзо тиче-
ский – хотя бы потому, что, как ни странно, 
с кубинцами мы никогда не играли.

Некоторые эксперты отреагировали, 
как и положено, восклицаниями в стиле 
«ну это уже совсем!». Хотя чего тут такого 

уж  «совсем», если глобально ничего 
не изменилось – попытались в УЕФА 
допустить хотя  бы юношеские 
команды, получили отпор, оста-

новились и  решили, что  тогда 
уж до окончания спецоперации. 

На этой неделе усилил акцент 
и МОК, разослав рекоменда-
ции национальным олимпий-
ским комитетам не участво-
вать в 2024-м в Играх дружбы 
в Москве и Екатеринбурге.

Куба, между прочим, четвертьфина-
лист чемпионата мира. Пусть и 1938 года, 
но все же. В 2012-м выиграла Карибский 
кубок, регулярно выступает в Золотом кубке, 
главном турнире своей ассоциации – КОН-
КАКАФ. Заметное свойство кубинцев  – 
они не  привыкли пропускать по  многу 
мячей, если только против них не выходит 
кто-то совсем уж сильный. На Золотом кубке 
этого лета случились разве что 1:4 от Гва-
делупы, но турнир проходил в Хьюстоне, 
а исторически сложилось так, что в США 
Кубе выступать как минимум некомфортно.

Ну а сборная России, в каком бы составе 
ни  вышла на  поле, обязана сыграть 
для болельщиков. Вопреки мнениям, Волго-
граду ее приезд совершенно не безразличен. 
В Волгоград, где в понедельник состоится 
матч, как это ни гротескно звучит, приедет 
не основной состав кубинцев. Чтобы долго 
не мучить вас ненужными перечислениями, 
сделаем одну заметку на память: 18-летний 
центральный защитник Ромарио Торрес уже 
принят в популярный уругвайский «Насьо-
наль» из Монтевидео, что говорит о пер-
спективах и уровне. Если сыграет, присмо-
тримся – вдруг окажется где-то неподалеку? 
Футбольная связь Южная Америка – Россия 
работает. И работает неплохо.

Чем так не угодила сборная 
Острова свободы
ИВАН ЖИДКОВ /главный редактор sportsdaily.ru/

В этом свете совершенно 
неясна логика, почему не надо 
звать Кубу, которая прие-
хать готова, а лучше сыграть 
в закрытом режиме со своей же 
молодежкой? В конце концов, 
многие из восклицающих ездят 
отдыхать на Кубу.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

Во всех футбольных чемпионатах сейчас 
продолжается двухнедельная пауза на меж-
дународные матчи сборных. Этим восполь-
зуются и национальная команда России, 
и петербургский «Зенит».

С кубинцами и бакинцами

РОССИЙСКИЕ футболисты вновь 
проведут товари щеский матч 

с экзотическим соперником – 
сборной Кубы, а чемп ионы 

России нанесут ответ-
ный визит самому 
известному за преде-
лами своей страны 

клубу Азербайджана – 
«Нефтчи».

ВОЛГОГРАД ЖДЕТ
Сборная страны впервые 

с 2002 года сыграет в горо-
де-герое на Волге. Предыду-

щий матч прошел еще на ста-
ром стадионе, теперь в Волго-
граде есть современная комфор-
табельная арена, на которой 
проходили игры чемпионата 
мира в 2018 году. Приезд сбор-
ной России вызвал у местных 
любителей футбола ажиотаж, 
организаторы уверены, что три-
буны будут заполнены.

Главный тренер сборной 
Валерий Карпин откровенно 
признался, что  интереснее 
было бы сыграть со сборной Гер-
мании, Франции или Испании, 
но выбирать не приходится.

Из  «Зенита» в  сборную 
вызваны нападающий Иван 
Сергеев и атакующий полуза-
щитник Андрей Мостовой, кото-
рый октябрьские матчи сборной 
пропустил из-за травмы. Он рас-
сказал, что с удовольствием при-
ехал в национальную команду: 

«Соскучился по всем, кого давно 
не видел. Всегда приятно вер-
нуться после травмы».

Зенитовец считает, что моти-
вация в домашнем матче будет 
хорошая. «Когда играешь дома – 
на трибунах много людей, тебя 
поддерживают родные и близ-
кие. Дома легче играть, ты 
не можешь не выкладываться», 
– сказал спортсмен.

Для  сборной Кубы самым 
большим достижением оста-
ется участие в турнире Олим-
пиады-1980, на котором фут-
болисты с  Острова свободы 
встретились на групповом этапе 
со сборной СССР и потерпели 
разгромное поражение – 0:8, 
но все же вышли в четвертьфи-
нал, в котором проиграли буду-
щим олимпийским чемпионам 
из Чехословакии.

Игра Россия – Куба пройдет 
20 ноября, начало в 19:30.

ГЛАВНОЕ � ТОНУС
Зенитовцы 18 ноября встретятся 
в Баку с «Нефтчи». Матч пропу-
стят игроки сборных – кроме 
Сергеева и Мостового, это казах 
Нуралы Алип, серб Страхиня 
Эракович, колумбиец Вильмар 
Барриос. Травмированы Матео 
Кассьерра, Вячеслав Караваев 
и Александр Ерохин. Главный 
тренер Сергей Семак сказал, 
что  цель игры  – поддержка 
тонуса.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail,grogoriev@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

Предыдущая встреча «Зенита» 
и «Нефтчи» прошла 31 июля 
в Петербурге на «Газпром Арене», 
чемпионы России выиграли 3:1.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     T.ME/KFIS_SPB

ОДНИМиз праздничных мероприятий, 
посвященных 85-летию росси йского 
национ ального вида спорта, стала 
торжественная церемония спецгаше-
ния почтовых марок «85 лет самбо». 
Тираж серии – 99 тысяч экземпляров.

В церемонии приняли участие 
председатель Комитета по физиче-
ской культуре и спорту Антон Шан-
тырь, представитель «Почты России» 
Алексей Волков и прославленные 

мастера единоборства – Екатерина 
Дорошенко, многократная победи-
тельница всероссийских и междуна-
родных турниров, и Руслан Гасымов, 
чемпион мира, Европы и России.

Руслан Гасымов напомнил, 
что именно наш город принимал 
самый первый чемпионат страны 
по самбо в 1939 году, спортсмены 
из Ленинграда были первыми чем-
пионами СССР и Европы. 

Марки в честь юбилея самбо
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В ближайшее воскресенье в Мариинском театре состоится церемония вручения премии «Онегин», главной 
оперной награды России. Номинантов – солистов из Петербурга трое. Одна из них – Светлана Москаленко, 
солистка Михайловского театра.

Светлана, в одном из интер-
вью вы рассказывали, 
что совершенно не любили 
музыкальную школу… Это 
правда?

> Да! Ничего не придумы-
вала. Действ ительно, зани-
маться музыкой, играть 
на фортеп иано я не любила, 
как, собственно, и моя дочь 
сейчас (смеется). Но потом 
появилась репетитор, кото-
рая пробудила во мне инте-
рес к музыке. Она нашла 
ко мне подход. И с тех пор 
я начала заниматься с удо-
вольствием. Ее зовут Ирина 
Николаевна Жилинская. Мы 
до сих пор с ней общаемся. 
Это тот человек, благодаря 
которому я люблю музыку.

Как вашему преподавателю 
удалось найти подход к вам?

> Во-первых, мне не нрави-
лось играть классические 
произведения, было скучно. 
Тогда Ирина Николаевна 
начала давать мне более 
современные произведения, 
попроще. И это меня втянуло 
в мир музыки. Она нашла ту 
ниточку, за которую можно 
было ухватиться. Видимо, 
музыка во мне была, но про-
сто надо было ее из  меня 
вытащить.

В том возрасте вы уже пони-
мали, кем  хотите стать? 
Думали о сцене?

> Выступать на  сцене 
мне всегда хотелось. Пела 
я с шести лет, можно сказать, 
что я пела всегда.

В шесть лет занималась 
с педагогом в Пятигорском 
театре оперетты (я из Георги-
евска, и это был ближайший 
к нам театр). Участвовала 
в детских конкурсах… Ближе 
к подростковому возрасту, 
в школе, поняла, что хочу 
поступить в  музыкальное 
училище. И поступила. Пред-

ставляете, на два музыкаль-
ных отделения – и на форте-
пиано, и на вокал. Конкурс 
был большой, пианистов у нас 
на Северном Кавказе много.

Как случился ваш переезд 
в Петербург?

> Я не сразу поехала в Петер-
бург. Сначала были Минераль-
ные Воды, училась там.

Мое знакомство 
с  Петербургом прои-
зошло еще  до  посту-
пления в  Консерва-
торию: я приехала 
на прослушивание. 
Это было в  октя-
бре, как  сейчас 
помню. Мерзкая 
пора! Но после того 
как я подошла к Кон-
серватории и увидела это 
здание, поняла, что  хочу 
учиться только здесь. Так 
и вышло.

То  есть другие города 
не рассматривали?

> Вы знаете, моя подру-
га-одноклассница тут учи-
лась в медицинской акаде-
мии имени Мечникова. Она 
мне постоянно говорила: 
«Света, приезжай, тут такой 
классный город!» Конечно, 
во  время тех разговоров 
я не думала о переезде. После 
училища хотела в Москву. 
Все люди из провинции едут 
в Москву… Я и поехала в сто-
лицу поступать. Пробовала 
себя в  разных музыкаль-
ных вузах – и в Гнесинке, 
и в ГИТИСе… Но у меня была 
цель – консерватория! Туда 
не попала. А в другие заве-
дения я уже не так сильно 
хотела.

В итоге вернулась в Мин-
воды, занималась с педагогом 
Розой Альтафовной Иксано-
вой. И тогда та же моя одно-
классница сказала: «У нас 
в Петербурге тоже есть кон-
серватория, приезжай, попро-
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Мечты оперных див и поиск 
волшебного звука

буй себя здесь». А мой педагог 
дала такую рекомендацию: 
если в Петербург, то только 
к профессору Тамаре Дмитри-
евне Новиченко. Я поехала, 
мне очень хотелось учиться 
именно у нее.

Вы до  сих пор общаетесь 
с той подругой?

> Мы поддерживаем связь. 
Но так получилось, что она 
вернулась на родину, в Став-
рополь. А  я  осталась тут. 
Жизнь нас снова развела. 
Но  подруга дала мне этот 
импульс, хотя я  вообще 
не  думала про  Петербург. 
Всегда есть какие-то знаки, 
люди, которые тебя направ-
ляют по  жизни, я  верю, 
что все не просто так.

А в Михайловский театр вы 
как попали?

> Там работала певица Наде-
жда Кучер, которая тоже учи-
лась у Тамары Дмитриевны 
Новиченко. Шла постановка 
оперы «Севильский цирюль-
ник» Россини, искали певицу 
на партию Розины. Надежда 
Кучер посоветовала мне 
сходить на прослушивание, 
и я его с успехом прошла. 
К  сожалению, спектакль 
не состоялся, но в театре меня 
заметили.

К сегодняшнему дню у вас 
много наград. Уже совсем 
скоро в Петербурге прой-
дет церемония награжде-
ния оперной премией «Оне-

гин», где вы один из номи-
нантов. Что для вас значат 
такие награды?

> Это очень приятно! Когда 
номинируют, это значит, 
что тебя заметили, значит, 
ты идешь правильной доро-
гой. Значит, ты не просто так 
выполняешь свою работу.

А опера – это для вас работа?

> Это такая работа, на кото-
рой я отдыхаю и получаю удо-
вольствие. Всегда. А сцена – 
это мое самое любимое место.

О чем вообще могут мечтать 
успешные оперные дивы?

> О том же, о чем и все жен-
щины. У меня все банально. 
О покое в доме, чтобы все 
было хорошо и  все были 
здоровы.

А как оперная дива я меч-
таю о спектаклях и новых 
партиях, о работе с талант-
ливыми режиссерами, дири-
жерами и певцами, о разви-
тии творческого процесса.

Что бы вы порекомендовали 
молодому поколению опер-
ных певцов?

> Работать! Хоть это и выгля-
дит легко – открыл рот 
и поешь. Но нет. Это труд. 
Поиски себя. Нужно много 
над  этим работать, чтобы 
быть уверенным в  себе 
на сцене. Нужно добиваться, 
искать тот самый волшебный 
звук.

Мне повезло с мужем, он вио-
лончелист. Мы с ним обсуждаем 
любые выступления, и мои, 
и его. Честно говоря, я не могу 
представить рядом с собой 
мужа, который не был бы 
музыкантом. Непонятно, 
о чем говорить!

ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК:
КАК ТЕАТР ИМ. ЛЕНСОВЕТА 
ОТМЕТИЛ 90�ЛЕТ НИЙ 
ЮБИЛЕЙ



Светлана Москаленко является 
приглашенной солисткой Боль-
шого театра Женевы, Немецкой 
оперы на Рейне, Национальной 
оперы Лотарингии, Большого 
театра России.
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